

“La vida vs las ganancias”.

Esta temática, puede ser abordada por el conjunto de las Ciencias sociales; lo que se propone aquí puede ser pensado desde la Geografía, la Economía, la Historia, la Sociología, etc. (Prof. Laura Pasquali)

Este fragmento puede funcionar como disparador del tema, según los objetivos de la clase:

“Para extraer un solo anillo de oro se producen 18 toneladas de desechos tóxicos, o que al día una sola mina a cielo abierto puede utilizar 9 toneladas de explosivos y 5 millones de litros de agua para extraer principalmente oro, que se destina mayoritariamente (80%) a la economía especulativa, guardándose en bóvedas bancarias, siendo útil solo un 2% para el desarrollo de la industria electrónica”

Video: “¿Qué es la minería a cielo abierto?” (<https://vimeo.com/134245539>)

En el video explicativo, se presentan muchos datos acerca de la megaminería: los daños, quienes se benefician y de qué otro modo podrían utilizarse los recursos extraídos de las minas.

- Una propuesta para abordar el tema es indagar sobre la profundidad histórica del tema; en el video se menciona la regulación de los años '90 del S XX, pero admite otras preguntas ¿de qué modo se extraían antes los minerales? ¿a cargo de quién estaba esa actividad? ¿cómo se relaciona con el modelo primario exportador iniciado en el Siglo XIX en América latina?
- En el video se proporciona muchos datos; con ellos se pueden realizar cuadros comparativos y gráficos de barra que permitan visualizar las dimensiones económicas del tema.
- En todo el material, circula la noción de “beneficio”, incluso se señala que “el beneficio se lo llevan las empresas extranjeras, se mensura en términos monetarios y se compara con lo que podría hacerse en el país con ese dinero”. Todo eso amerita problematizar el concepto de “beneficio” y poner en cuestión la forma de destrucción capitalista de la naturaleza.
- También permite problematizar las nociones de división internacional del trabajo, de imperialismo y financiarización de la economía.
- Finalmente, otro elemento a destacar es que la actividad extractivista no se desarrolla sin resistencia: muchas personas en todo el país se organizaron movimientos socioambientales: asambleas, multisectoriales, organizaciones no gubernamentales, etc. Esas organizaciones denuncian la destrucción de la naturaleza, monitorean el daño ambiental, informan a la población y buscan incidir en la legislación para evitar la profundización del daño ambiental. Eso habilita la pregunta sobre qué organizaciones ambientales conocen, cuáles están en sus localidades, buscar su impacto en los medios de comunicación, etc.